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市民：方向對惟執行遇困難

●●柯先生柯先生

柯先生：現在的經濟形勢真的很不適合重
推，徵費就是逼市民買指定膠袋，不也是罰
錢嗎？要求每家每戶買指定膠袋包裝妥垃圾
才可丟棄，會導致使用更多膠袋，與減少使
用塑膠的原意恐怕是背道而馳，大部分打工
仔並沒有時間專門跑去回收點。
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續擱置垃圾徵費
集中資源拚經濟

謝展寰：較多民意不希望現階段推行 商戶物管倡軟性鼓勵減廢
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特區政府去年5月宣布

暫緩實施垃圾徵費後，至

今未有重推的時間表。環

境及生態局局長謝展寰昨

日接受電台訪問時表示，

初步民意調查顯示，較多

市民不希望現階段推行垃

圾徵費，重推需謹慎考

慮。香港文匯報早前走訪多位持份者，以及去年參與

垃圾徵費先行先試的商戶及清潔商，有商戶及清潔業

界指出，當今社會形勢與數年前通過法案時已不可同

日而語，特別是在美國無理的關稅壓力下，特區政府

無可避免要集中資源拚經濟，建議政府繼續擱置徵費

方案，並透過非強制性的政策鼓勵市民源頭減廢，

「環保不一定要用罰款性政策推動，現階段可用軟性

的手法，鼓勵市民減廢。」 ●香港文匯報記者 唐文

謝展寰在電台節目上表示，初步民意調查顯示，較多市民
對現階段重推垃圾徵費有保留。他認為，任何政策推行

均需民意基礎，而討論多年的垃圾徵費議題，其作為減廢工具
雖然有一定價值，亦在多個國家及地區實行，但近期民調顯
示，市民對現階段實施徵費持保留態度。「在當前經濟環境欠
佳及國際形勢複雜的背景下，政府將對經濟發展、市民生活及
業界營運的影響減至最低。」鑑於議題重大，政府將廣泛聽取
社會意見，今年內再向立法會交代。
香港文匯報記者日前再度踏足去年先行先試垃圾徵費計劃的
試點之一大埔新達廣場，收集這些先驅者的意見。去年政府免
費派發的指定膠袋仍有存量，部分商戶繼續使用，廣場管理公
司亦建立一套回收體系，例如商場設置指定收集點回收商戶的
紙皮箱，廚餘、玻璃樽等也有相應回收設施，商戶大多有一定
回收環保意識，也會因應情況主動分類回收，商戶表示既然回
收意識已提升，就不希望引入罰則機制。

廚師：老闆不想增成本
談及先行先試計劃，商場內一間酒樓的廚師阿新和一年前一
樣對計劃有所保留。他認為：「廚房工作忙起上來，垃圾不分
揀，直接倒在一個大桶是最方便。」他提到，回收商清理廚餘
桶的次數每日有限，若是傾倒太多廚餘，會導致垃圾桶長時間
爆滿，散發異味，「有人私底下和我們說過，（指回收廚餘）
不必做得那麼認真，他們也收唔切。」
阿新引述，一間酒樓早前估算購買指定垃圾袋每月額外開支
多達8,000元至10,000元，阿新相信一旦重推垃圾徵費，中式
酒樓每月最少增加數千元開支處理垃圾和廚餘，「我不是老
闆，只是廚房夥計，從廚房角度，我們晚市以前可能炒兩轉，
現在很多時候只做一轉生意，早午市出菜量也沒有之前那麼
多，可見生意不及從前。這種狀況下，顯然老闆也不會想增加
成本。」

店主：徵費做法未必最佳
該商場有零售店店主向香港文匯報表示，先行先試計劃的整
體效果未如預期理想，但商場個別回收項目確實較以往有所提
升。「紙上談兵和實踐是兩回事，我這邊最多產生紙箱和塑
膠，大部分塑膠包裝客人都會拿走，我們控制不了他們會不會
做回收。大型紙皮箱就我們自己處理，商場設置了回收點，直

接丟過去就得，因為不用麻煩鎅開，我們商戶還願意配合。」
記者其後前往紙箱收集點觀察，見到大量紙箱在附近原樣棄
置，據聞商場會安排回收商負責攤平壓扁，除去封箱膠紙等
後進行廢紙回收重用。
該店主認為，徵費未必是推動環保的最佳做法，「如果

政府將垃圾徵費計劃的前期準備、印製膠袋、宣傳、執法
等資源，全部用於進行環保教育，說不定效果會更好。」

店員：環保意識已初植人心
另一零食店店員曹女士表示，該店產生的垃圾主要是塑膠包

裝盒，她一般會將這些盒子收集起來，統一棄置在指定回收
箱，「我覺得先行先試最大的價值，是讓人察覺到有環保、回
收這一回事，本身計劃都是諮詢性質，我之前完全沒有這個意
識，現在至少會主動做一部分。」

香港文匯報訊（記者 唐文）特區政府環境及生態局局長謝
展寰昨日在電台節目訪問中表示，香港首座垃圾焚化爐將於今
年底投入運作，每日可處理3,000噸垃圾，政府即將為第二座
焚化爐招標，兩者合共可處理9,000噸垃圾。他指出，過去3
年本港每日都市固體廢物棄置量已減少逾1,000噸，只有當每
日垃圾量超過9,000噸，才需興建第三座焚化爐。他又強調，
政府將積極推動減廢回收，扭轉廢物棄置量上升趨勢，冀回收
率持續提升。
在「走塑」方面，首階段管制即棄塑膠產品已於去年4月實

施，第二階段將涵蓋外賣食物容器、杯蓋及膠杯等，但尚未定
實施日期。謝展寰表示，第二階段「走塑」將採取鼓勵試行方
式，而非「一刀切」立法推行。未來一兩個月，政府將與飲食
業界及環保餐具生產商合作，試用環保飯盒及湯碗等替代品，
並根據試驗結果改進。
他指出，第二階段涉及的塑膠產品使用場景較複雜，市民自

備飯盒難度較大，且部分替代品效果未如理想。首階段推行
時，社會曾聚焦替代餐具的實用性，政府會汲取經驗，待社會
接受度及替代品成熟度提高後，再正式推行第二階段措施。

香港文匯報訊（記者 唐文）垃圾徵
費先行先試計劃涵蓋14個試點，包括
政府大樓、食肆、商場、私人樓宇、公
共屋邨等。作為兩個公屋試點之一的連
翠邨，是一個單幢大廈的屋邨，約有
300戶，由房委會管理，日常清潔由香
港物業服務公司協會主席潘建良所在的
物業服務公司負責。潘建良日前接受香
港文匯報專訪時表示，計劃結束後整體
垃圾量及回收量較試行前略有改善，反
映培養居民的環保回收意識非一朝一夕
之功，建議政府若要重推，政策宜保持
彈性，不必設立硬性的重推時間表。
「我作為支持環保的人，如果不再繼續推行垃圾徵費，
當然有些失望；但同時亦理解，在現時的政治、經濟環
境下，政府做事有優次，環保與挽救經濟之間，顯然後
者更緊迫。」他說。

試行結束後廚餘量打回原形
潘建良表示，連翠邨開展先行先試計劃前，每日傾倒4
桶660公升的大號垃圾桶，回收20公斤廚餘，每月回收物
總量約為590公斤。試行期間，每日傾倒垃圾量上升至5
桶，回收廚餘量25公斤，每月回收物總量增至620公斤。
他解釋，垃圾桶量上升主要是指定膠袋的相關要求導致，
「指定袋只能裝七成滿，所以原來裝4桶的量，現在要5
桶。」居民在計劃期間環保意識亦相對高，廚餘及其他回

收物總量分別上升25%及5%。
然而計劃結束後，情況打回原形，該

邨每日平均傾倒約4桶垃圾，廚餘回收量
回落至20公斤。潘建良分析，環保並非
現階段香港最關注的議題。「因為經濟
環境變化，政府的角色有所轉移，可能
將更多資源放在拚經濟等更加重要、緊
迫的問題上。其實搞環保是需要很多資
源的，擺放回收桶、安排回收服務、相
關宣傳教育，樣樣都需要錢。」

潘建良籲日用品減少包裝
潘建良表示，環保固然重要，但同樣

體諒政府施政存在優次，「太平盛世之下，我們可以考
慮做環保，但現在我們的商界水深火熱，打緊貿易戰，
我們當然要考慮如何挽救經濟，令市民的生活不要因為
美國胡亂加關稅而下降，值得理解。」
對於未來政府應如何優化計劃，再於適當時機重推，潘

建良建議由三方面入手：首先是分階段實施，擴大智能
回收設施覆蓋率；同時加強回收配套，提供更多「綠在
區區」一站式回收點，簡化分類流程；最後是加強經濟
誘因，鼓勵本地生產商和零售商實行源頭減廢，減少日
用品包裝，從而減少市民層面收到的廢物，強調廣泛的
環保宣傳及教育至為重要，例如宣傳正確的回收知識，
舉例即棄電池、電燈膽等不建議棄於一般回收箱；湯
水、過硬食物殘渣等均不屬於可回收廚餘等。

徵費試點見效微 專家倡倘重推政策宜保彈性

●潘建良表示，連翠邨在先
行先試計劃結束後，廚餘和
回收物均打回原形。
香港文匯報記者曾興偉攝

清潔工人娜姐在連翠

邨工作數年，見證了垃

圾徵費先行先試計劃由開展到結束的

全過程。她憶述去年試行期間的工作

情況，脫口而出說：「當時多了不少

工作。」在娜姐看來，連翠邨2018年

才入伙，是整個港島東區最新淨的公

共屋邨之一，居民以年輕人為主，學

習能力相對強，但連這座屋邨都「搞

唔掂」，她相信在其他樓宇推行垃圾

徵費的難度更高。

娜姐向香港文匯報表示，她每日

上午8時開始工作，4名清潔工友共

同負責一棟樓的垃圾處理。連翠邨

有 36 層，每層樓都有分類回收設

施，另有大型垃圾桶。先由3名工友

分別處理高中低樓層的垃圾，再由

地面一名工友集中。「我們那個時

候，除了要將每層樓的分類垃圾揀

出放在不同膠袋，還要挑出住戶沒

有用指定膠袋盛載的垃圾，第一轉

要先將這些『白袋』（非指定垃圾

袋）集合起來，用一個大的綠色袋

（指定垃圾袋）套住，送到樓下。

第二轉再將其他合規的綠色袋倒進

垃圾槽。」

娜姐指出，計劃試行前每日4人處

理垃圾約花費60分鐘；試行期間，處

理時間增至90分鐘，增加50%，因總

工時不變，變相擠佔了工友們掃地、

清理斜坡等外圍工作的時間。

認同經濟誘因見效
雖然數據上看，總體回收量變化

不大，但娜姐認為，先行先試計劃

並非全無成效，「就我自己感覺，

居民們回收習慣是養成了，比較少

入錯回收箱的情況，廚餘桶周圍的

餸汁也少了，還見到一些早前較少

回收物的樓層，現在會收多些，始

終這裏年輕居民較多，接受知識很

快。經過這一次，可能未來哪天再

推，會更加順暢。」

她又提到部分居民並非出於環保

意識進行回收，而是受回收換禮物

等誘因影響，政府可從經濟誘因方

面着手提升回收量。
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●●新達廣場回收的廢紙無需新達廣場回收的廢紙無需
商戶鎅箱商戶鎅箱。。
香港文匯報記者黃艾力香港文匯報記者黃艾力攝攝

●●酒樓廚師阿新對垃圾徵酒樓廚師阿新對垃圾徵
費有保留費有保留。。
香港文匯報記者黃艾力香港文匯報記者黃艾力攝攝

各
界

港第二階段「走塑」先鼓勵試行

●試行垃圾徵費計劃的商戶、清潔業界與物管公司認為，現時需集中資源拚經
濟，宜繼續擱置該計劃。圖為綠在區區回收點。 資料圖片

●謝展寰引述民意調查，指
較多市民不希望現階段推行
垃圾徵費。 視頻截圖

特寫

●●黃女士黃女士

黃女士：去年政府講要垃圾徵費，當時
我計過每個月家裏可能多花幾十元買指定
膠袋。如果政府今年決定重推，我們市民
自然會遵守，繼續押後的話，相信也有其
道理。

●●謝先生謝先生

謝先生：如果整件事方向是對的，只是執
行遇到困難，難道我們就卻步不推了嗎？如
果一開始方向就錯，我也希望政府能夠解釋
清楚，釐清暫緩的原因。
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